
Médecine, empires, globalisation (XVIIIe-XXe siècles)

Shiori Nosaka*¹ and Martin Robert*¹

¹Centre de recherche médecine, sciences, santé, santé mentale, société (CERMES3) – Inserm, CNRS : UMR8211, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS), Université Paris V - Paris Descartes – France

Résumé

Ce symposium se propose de réfléchir au rôle des empires dans la pratique de la médecine à l'échelle du monde. Dès le XVIIIe siècle au moins, les carrières, l'éducation, les guerres et les épidémies conduisent des professionnels de la santé à franchir les frontières et les océans. Nous proposons un symposium mettant en évidence comment les empires ont suscité et orienté de tels voyages de médecins, chirurgiens, infirmières, microbiologistes ou chimistes, pour analyser les tensions internes à une médecine qui devient à la fois globalisée, plurielle et multipolaire.

L'accent mis sur les empires dans ce colloque ne limite pas la réflexion aux situations impériales officielles, mais permet d'intégrer des situations quasi, semi ou post-coloniales (zone d'influence, protectorat, région de rencontre de plusieurs empires, États indépendants issus d'un processus de décolonisation). Les communications analyseront les liens en matière de santé et de médecine entre métropoles et colonies, entre les métropoles, entre les colonies, ou encore dans la sphère d'influence des États impériaux. Nous souhaitons explorer la multiplicité des situations impériales qui résultent de la circulation d'objets, de pratiques, d'institutions, de personnes ou de normes, non seulement au sein de chaque empire, mais aussi dans les rapports qu'entretiennent les empires les uns avec les autres.

Les thèmes abordés peuvent inclure la circulation d'objets techniques au sein des empires (instruments, modèles médicaux, médicaments, etc.) ; l'administration sanitaire des colonies (frontières, campagnes hygiénistes, etc.) ; l'éducation des professionnels de santé ; les réponses aux maladies infectieuses ; l'administration des preuves scientifiques (essais cliniques, données épidémiologiques, statistiques) ; la création de marchés médicaux (offre de soin, commerce des médicaments et des plantes, etc.) ; les fabriques de savoirs sur les environnements (topographies médicales, études des liens entre climats et maladies, médecine tropicale) ; les réseaux de laboratoires et instituts de recherche ; l'hybridation et la compétition entre traditions médicales ; ou la catégorisation des corps et des populations dans les politiques médicales.

Notre symposium interrogera, en somme, tant les notions d'empire que de mondialisation ou de globalisation, au prisme de l'histoire de la médecine et de la santé, afin de dégager un champ de recherche sur la médecine qui traverse les frontières, selon une chronologie qui dépasse la seule histoire des organisations internationales de santé créées au XXe siècle.

Mots-Clés: Médecine, empires, globalisation, circulation, situations (semi/post) coloniales

*Intervenant